



REUNIÓN DE LA COMISIÓN SECTORIAL

Lunes, 7 de abril de 2025

A las 11:00 horas se reúne en la sede del Ministerio de Transformación Digital y Función Pública en la calle Mármol número 2, en modalidad mixta (presencial y por videoconferencia), la Conferencia Sectorial de Gobierno Abierto con el siguiente orden del día.

1. Bienvenida y presentación de los objetivos de la reunión
2. Explicación de la Cumbre de Gobierno Abierto y su importancia
3. Posibles roles y responsabilidades de cada Comunidad Autónoma en la cumbre
4. Preguntas y respuestas

Participan en la reunión las personas, miembros de la Comisión Sectorial e invitadas expertas, relacionadas con el anexo I de la presente acta.

Preside la reunión la Secretaria de Estado de Función Pública, y actúa como secretario el Subdirector General de Gobierno Abierto (SGGA)

1. Bienvenida y presentación de los objetivos de la reunión

La DGFP da la bienvenida y da paso al SGGA para que de comienzo a la presentación de los principales elementos de la cumbre.

2. Explicación de la Cumbre de Gobierno Abierto y su importancia

Toma la palabra el SGGA y comienza diciendo que el principal objetivo de la reunión es ofrecer posibilidades de participar en la IX cumbre de Gobierno Abierto que se celebrará en octubre en Vitoria.

Como ya se adelantó en anteriores encuentros, como el Foro de Gobierno Abierto, existe la posibilidad de colaboración tanto por los distintos departamentos ministeriales como por las Comunidades Autónomas. Lo que se busca en este encuentro es intentar ordenar todas las posibilidades, ofrecerlas y abrir un plazo para que las puedan enviar.



Lo primero que quería hacer es presentar la Alianza de Gobierno Abierto (OGP) para aquellos que estuvieran menos familiarizados. La Alianza es la principal iniciativa a nivel mundial y multilateral, centrada en Gobierno Abierto. Fue fundada en el año 2011 y forman parte de ella un grupo de gobiernos y organizaciones de la sociedad civil. Actualmente, forman parte a nivel internacional unos 76 países, más de 150 gobiernos locales. España es uno de los países que más gobiernos locales, en este sentido, la OGP entiende como local todo aquello que no es estatal. Es decir, España tiene dentro de OGP local al País Vasco, que este año alberga la cumbre global, Cataluña, Aragón, Comunidad Valenciana, Principado de Asturias, Comunidad Foral de Navarra y el Ayuntamiento de Madrid. Los valores que tiene la OGP son la transparencia, la participación ciudadana, la rendición de cuentas, la integridad y la inclusión.

Algunas de las herramientas que se van a tratar de manera transversal y que se van a exponer aquí son aquellas innovaciones en materia de gobernanza pública que tienen que ver con la tecnología, la inteligencia artificial y los datos abiertos.

Hace mención a la trayectoria que ha tenido España dentro de la OGP. España es miembro de la OGP desde el año 2011, es decir, el mismo año de su fundación y, a lo largo de su andadura en la organización se han desarrollado hasta cuatro planes de gobierno abierto, los tres primeros bienales. El IV Plan se acabó en octubre y en él participaron todas las comunidades y las entidades de la FEMP. En breve, se remitirá el V Plan de Gobierno Abierto que se desarrollará entre el año 2025 y 2029.

Otro hito fundamental es el Foro de Gobierno Abierto, el que se encuentran representadas todas las Administraciones Públicas y también las organizaciones de la sociedad civil con el mismo número de representantes, y que participan en la elaboración y en la evaluación de los planes de gobierno abierto. Reseña que el Foro de Gobierno Abierto no está presente en todos los miembros de la OGP, de hecho, ha sido considerado uno de los méritos que ha permitido a España formar parte del Comité Directivo y también copresidirla, que es lo que se hace desde octubre de 2024.

España accedía a ser miembro del Comité Directivo en el año 2024 junto con un miembro de la sociedad civil, que es una de las características fundamentales de la organización, es decir, que la presidencia sea compartida entre un Estado y una organización civil. España es actualmente, con Cielo Magno, que es una académica filipina que lidera una organización llamada Bantay Kita.

El programa oficial de la cumbre se desarrollará los días 7,8,9 de octubre, es decir, martes, miércoles y jueves de esa semana. Mientras que el lunes y el viernes se albergarán lo que serán los eventos paralelos, citas que no se incluyen dentro del programa oficial de la cumbre, aunque sí se les dará publicidad y que tienen relación con el Gobierno Abierto.

Por un lado, el 6 de octubre, el lunes de esa semana se reunirá en la ciudad de Vitoria el Grupo de Trabajo de la OCDE sobre Gobierno Abierto, del que forman parte los 38 Estados miembros de la OCDE y también algunos Estados que aspiran a ser miembros de la OCDE



como Argentina, Perú y algunos otros miembros del Mediterráneo y norte de África. También el día 6 de octubre, tendrá lugar la cita del Parlamento Abierto el día del Parlamento Abierto del Congreso de los Diputados y con el Parlamento Vasco están organizando una cita en la apertura de los poderes legislativos los días 7,8 y 9. Durante el programa de la cumbre, 7,8 y 9 se desarrollarán las sesiones plenarias, las mesas redondas de alto nivel, algunas sesiones temáticas y, sobre todo, en ese punto de encuentro de desarrollarán también por la tarde algunos eventos paralelos y actividades culturales que buscan también poner en valor la ciudad de Vitoria y la comunidad del País Vasco.

El día 10 de octubre, viernes, será el último evento paralelo que será la reunión de la Red Académica del Gobierno Abierto y tendrán lugar sobre todo los eventos de carácter académico. Es muy posible que a estos eventos preliminares que estamos exponiendo se formen otros eventos paralelos futuros.

Centrándose en las áreas temáticas de la Cumbre, en el programa se han fijado tres ejes: personas, instituciones y tecnologías, junto con la copresidenta Cielo Magno y se traduce en distintas áreas temáticas que se encuentran alineadas con el desafío de la OGP. Esta es una iniciativa que define 10 áreas temáticas dentro de la Alianza del Gobierno Abierto y en las que se puede colaborar. En concreto, estas 10 áreas temáticas se encuentran también alineadas con el V Plan de Gobierno Abierto, que son: participación pública, que es uno de los ejes principales del V Plan de Gobierno Abierto, gobernanza digital, acceso a la información y transparencia, anticorrupción e integridad. Estos cuatro son algunos de los elementos principales que se han querido destacar la Cumbre, pero también hay otros como espacio cívico, lucha contra la desinformación y noticias falsas, justicia, entendido como favorecer el acceso de todos al Poder Judicial, el clima y el medio ambiente, y tenemos como último el género e inclusión que se va a tratar no de manera específica sino de manera transversal a lo largo de las nueve áreas temáticas anteriormente mencionadas.

La cumbre, si bien tendrá lugar mayormente en inglés, habrá una línea temática de sesiones también en castellano. No se quiere penalizar a nadie a la hora de exponer, lo que se busca es que haya representatividad y también un compromiso político fuerte, con lo cual habrá esta posibilidad también de incorporación del castellano en las distintas en las distintas sesiones.

3. Posibles roles y responsabilidades de cada Comunidad Autónoma en la cumbre

¿Cómo se traduce esto en los distintos formatos y cómo y qué las posibilidades de participación queremos abrir para las Administraciones tanto las comunidades Autónomas como entidades locales?

Por un lado, tenemos los posters, la elaboración y presentación de proyectos a través de los de un póster en un espacio y en un periodo específico dentro del Palacio de Congresos Europa.



En este sentido, está muy marcado por los congresos de Medicina, lo que se busca es tener la posibilidad de representación gráfica de proyectos a los que se quiere dar relevancia y se indicará cuáles son las medidas adecuadas para que se puedan albergar. Todos estos posters tenemos un gran número de espacios en el caso de que recibamos muchas demandas, también podemos buscar la rotación de los mismos y ya se reservará un espacio dentro del Palacio de Congresos Europa para que puedan ser expuestos.

Igualmente se tiene la posibilidad de ser ponentes en alguna de las sesiones. Como ha señalado anteriormente, habrá sesiones de carácter temático que se desarrollarán de manera paralela. Una de las características que tienen estas cumbres es la simultaneidad, es decir, habrá sesiones que se realicen sin que sea posible acudir a todos que se realicen en el mismo horario en distintos espacios del Palacio de Congresos. Una cuestión muy relevante es que en las sesiones dentro de las cumbres de gobierno abierto suelen guardar un triple equilibrio, un equilibrio entre gobiernos, entendido como administraciones y la sociedad civil, que se encuentre presente en pie de igualdad dentro de esas sesiones. Son sesiones igualmente, que tienen una representación tanto del norte como del sur global, con lo cual también si tenéis algún socio internacional nos gustará conocerlo para conformar las distintas sesiones. Igualmente, son sesiones que se caracterizan por la paridad de género, con una participación tanto de hombres como de mujeres en las sesiones. En estas sesiones se puede ser ponente o coordinador de alguna de ellas. Existe la posibilidad de que participen especialmente altos cargos y representantes de alto nivel, para lo que se habilitará alguna mesa redonda a lo largo de las jornadas del 7,8, 9.

Junto con ello, y ya no formando parte del programa oficial, sino de la agenda, entendiendo la agenda como algo más amplio que el propio programa del 7,8,9, se dará la posibilidad de organizar los distintos eventos paralelos para dar a conocer, como es día del Parlamento Abierto, como la Red Académica de Gobierno Abierto, como es también el grupo de trabajo de la OCDE. Estos eventos paralelos se organizarán el 6, el 10 o en las tardes y márgenes de los días 7,8 y 9.

Estos eventos paralelos son organizados por una entidad y se les va a dar publicidad, aparecerán recogidos dentro de la agenda de la Cumbre publicada dentro de la web, pero deben ser asumidos tanto en sus gastos, como en su organización por el titular de dicho acto paralelo.

Una última posibilidad de colaboración o de participación en los contenidos de la Cumbre es el patrocinio, es decir, colaborar en sufragar gastos de la Cumbre y buscar o conveniar o acordar la participación a través de la visibilidad a través de las sesiones ad hoc.

Tenemos algunos patrocinios ya confirmados como el del Instituto Nacional de Administración Pública, que va a participar en la Cumbre de Gobierno Abierto.

Estos son los grandes formatos de participación y lo que buscamos es ordenar las propuestas a partir de esta reunión. Es decir, discutiremos esta presentación junto con un formulario electrónico en el que aparecerá una explicación somera de cada uno de estos



formularios y ese formulario se distribuirá a partir de mañana 8 de abril y estará hasta el próximo 8 de mayo. Incide en los plazos ya que la idea o el cronograma que se maneja pasa por aprobar dentro del Comité Organizador de la Cumbre el programa de la Cumbre en junio de este año, con lo cual, tenemos apena un mes para poder someter las distintas propuestas. Desde el 8 de abril y hasta el 8 de mayo, estas propuestas serán analizadas por la Dirección General de Gobernanza Pública. Se pondrán en contacto y se intentará buscar el mejor acomodo a todo, y se busca formatos diversos, especialmente para aquellos que se propongan como coordinadores de sesión. No se busca exclusivamente sesiones o conferencias o mesas redondas que sean meramente unilaterales con un mensaje unidireccional, si no que se busca formatos dinámicos, interactivos, desde juegos o puesta en común de actividades, talleres, etc., que le den a la Cumbre ese punto de que sea informativa y a la vez entretenida.

Cualquier duda o pregunta que puedan tener se ha dejado una dirección de correo específica que veremos todo el equipo y que para resolver cualquier duda o pregunta que podáis tener en el futuro.

Tenedlo como una oportunidad de para contar aquello que estáis haciendo dentro del Gobierno Abierto dentro de vuestras comunidades autónomas y tomadlo como un escaparate a nivel internacional para que España desde las distintas administraciones pueda contar aquello en lo que se está esforzando que está saliendo bien y también como un lugar de encuentro con posibles socios internacionales, tanto en la sociedad civil como de otras administraciones extranjeras.

4. Preguntas y respuestas

Toma la palabra el representante de País Vasco

No tiene muchas preguntas porque se está colaborando con el equipo desde el Gobierno Vasco. Agradece a DGGP y a SGGA y al equipo completo por su amabilidad y disposición a colaborar. Tiene un email pendiente de responder en relación con temas de intendencia en el ámbito vasco para ver cómo podemos contribuir desde el Gobierno vasco, también en colaboración con el Ayuntamiento de Vitoria Gasteiz y la Diputación Foral de Álava, en la organización o en la coorganización de la Cumbre.

Da las gracias y dice que luego, en particular, se dirá cómo Euskadi, que tiene una singularidad que es que están en una unidad de Gobierno las tres diputaciones forales y las tres capitales, hará propuestas concretas en la línea que se ha fijado hoy para tratar ese modelo multinivel que quizás es la singularidad del consorcio vasco y tratar de plasmarlo en la medida de lo posible, dentro de la agenda de la Cumbre.

Responde SGGA

Da las gracias. Justamente es lo que se quiere mostrar en la Cumbre como España, igualmente al nivel multinivel en todos los elementos del Gobierno Vasco. Entonces viene



bien esa propuesta e invita a todos los demás también a que la canalicen a través de la cumbre que cree que tiene situación para mostrar todo lo que se está haciendo y que cree que es importante que todo el mundo lo conozca.

Como había alguna pregunta, ofrece no solo charlas individuales si no también talleres en los que la ciudadanía pueda participar. Tenemos la suerte de tener cerca a la Universidad, entonces es bueno que se intente atraer a la ciudad a participar en la Cumbre, lo propondremos y se revisará en el Comité.

Los posters, se ha copiado un poco lo que se hace en congresos de Medicina que se tiene la posibilidad de exponer los principales proyectos o materiales y luego hay una hora para contarlos directamente. Ese sería el formato poster y luego hay distintas salas en las que se pueden proponer actividades diversas.

En cuestión a lo de la lengua, se va a tener traducción simultánea para las sesiones y los talleres. Hay que revisar cómo se puede hacer, tenemos personal que habla muy bien inglés con lo que se podría apoyar muy bien en ese sentido. De todas formas, no os limitéis y que el inglés no sea un impedimento.

Toma la palabra la representante de la Junta de Andalucía

Da las gracias por la explicación y por hacerlo de forma didáctica. Pregunta que si para las propuestas y para canalizarlas, entiende que el formulario que se va a enviar ilustra lo que son las fórmulas de participación, ya sea a través de propuestas de coordinadores, mesas o talleres. No sabe si el formulario hace la diferenciación de canalización de propuestas.

Responde SGGA

El formulario que se va a enviar está abierto a tener un campo de observaciones para que se pueda indicar lo que se ha dicho. También posibles ponentes en la medida que se pueda ayudar a construir una Cumbre y esta abierto a todas las posibilidades.

Toma la palabra el representante de RAGA

Da las gracias a DGGP y SGGA por la información y comenta que el día 10, con independencia de que pueda haber alguna intervención o sesión o intervención a lo largo de lo que son las fechas coincidentes con la cumbre, RAGA va a llevar a cabo una sesión específica como un evento o como un evento posterior a la Cumbre, donde habrá también la posibilidad de escuchar todas las propuestas para organizar los paneles o ponencias en materia de gobierno abierto.

Espera que RAGA tenga disponible, pues, un espacio o lugar donde hablar de los ejes, también temáticos, de esa de esa jornada del día 10 que serán seguramente los mismos o muy similares a los de la propia Cumbre y sobre todo para poder hacer llegar las propuestas de intervención o de paneles.



Agradece a DGGP y SGGA el dar difusión a la cita del día 10 a continuación de lo que es la Cumbre, para que todos estén interesados se queden un día más a disfrutar no solamente de Vitoria sino de los debates en esta materia que a todos les apasiona y nos comprometen.

Responde SGGA

Da las gracias y dice que sí habrá más eventos paralelos pero que todavía no están diseñados.

Toma la palabra el representante de FEMP

Agradece la información y la invitación a participar y adelanta que desde la FEMP y desde la Red de Transparencia se propondrán algunas actividades que tienen que ajustar todavía. Entiende que con el formulario se podrán plantear las actividades que los gobiernos locales hacen en materia de gobierno abierto y concretamente desde la Red de Transparencia.

Toma la palabra la representante del Ayuntamiento de Madrid

Da las gracias por invitar al Ayuntamiento de Madrid. Ofrece su colaboración y anuncia que ya responderán al cuestionario y hablarán para poder participar.

Toma la palabra la representante de la Junta de Andalucía

Da las gracias por el esfuerzo de explicar las opciones de participar. Dice que se les ha ocurrido varias formas de participar como ponentes o talleres. Habría que ver cómo eso se puede orquestar, también como alguna mesa o como patrocinios. Imagina que también en el formulario se especificará qué más maneras hay en esa línea. También han hecho muchas propuestas para el V Plan de Gobierno Abierto. No sabe si ven interesante o no esa forma de participar.

Responde SGGA

Le parece interesante. Estarán encantados de contar con esos proyectos y da las gracias por su implicación en el V Plan, que efectivamente ha permitido muchísimas iniciativas.

No hay más preguntas

Toma la palabra SGGA

Espera que haya propuestas ya que cree que va a enriquecer mucho la cumbre tenerles como colaboradores y participes activos, anima a proponer, no solamente contenidos, sino que también ponentes o coordinadores de sesiones. Se quiere contar con el equilibrio de contar con la administración pública, la sociedad civil, la igualdad de género y la distribución geográfica. Con lo cual, viene muy bien la ayuda y, por supuesto, si tenéis, actores de sociedad civil relevantes hacerlo llegar también.

Da las gracias a todos